
Informe Anual 2025

Área de Derechos Humanos de la UNICEN

El Área de Derechos Humanos promueve la investigación, la docencia, las actividades de extensión y de cooperación relativas al conocimiento de los derechos humanos. En este sentido, es preciso situar el trabajo desplegado por dicho espacio en el marco de las políticas de ajuste que afectan fundamentalmente a los sectores más vulnerables de la sociedad y profundizan las desigualdades sociales, y colocan al sistema universitario nacional frente a una grave crisis, en un contexto de ataque constante a la educación pública, así como también de políticas y discursos negacionistas que vulneran los procesos de Memoria, Verdad y Justicia. Frente a este escenario, es necesario profundizar el compromiso con el presente histórico, en la lucha por la defensa de los derechos conquistados y actualmente vulnerados.

Durante este año de trabajo, el Área de Derechos Humanos de la UNICEN le dió continuidad a una agenda de trabajo comprometida con la promoción y defensa de los derechos humanos, la construcción de memoria colectiva, y el fortalecimiento del compromiso con la verdad y la justicia. A continuación, se detallan las principales acciones realizadas:

1. MEMORIA, VERDAD Y JUSTICIA - JUICIO POR DELITOS DE LESA HUMANIDAD DE LA ZONA CENTRO DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES.

- a)** Por cuarto año consecutivo, se retransmitieron todos los viernes del año las audiencias del juicio por delitos de lesa humanidad cometidos en la zona centro de la provincia de Buenos Aires en las sedes de Tandil, Olavarría y Azul, garantizando el acceso público a esta instancia judicial fundamental para el fortalecimiento democrático.
- b)** Por cuarto año consecutivo se sostuvo la participación en las reuniones de la Mesa Intersectorial “Nunca Más Tandil”.
- c)** En el marco del **Mes de la Memoria**, se desarrollaron múltiples iniciativas:

- Exposición de la muestra “Un oscuro tiempo de (in)justicia”: En convenio con la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Provincia de Buenos Aires y con el acompañamiento del Área de Cultura de la UNICEN, se emplazó en el Hall del Aula Magna una muestra documental sobre el rol del Poder Judicial durante la última dictadura. La misma estuvo abierta al público general y fue utilizada como herramienta pedagógica por más de 100 estudiantes y docentes de escuelas secundarias de Tandil, en el marco del Proyecto de Extensión “Escuelas con Memoria: Camino a la Sentencia”. La inauguración oficial tuvo lugar el 10 de marzo en el Aula Magna del Rectorado de la UNICEN y entre los oradores del evento estuvieron el Dr. Marcelo Aba, rector de la UNICEN; Matías Moreno, subsecretario de Derechos Humanos de la provincia de Buenos Aires; María Nazabal, coordinadora del Área de Derechos Humanos de la UNICEN; Diego Araujo, defensor público del fuero penal del Departamento Judicial de Azul y docente de la Facultad de Derecho de la UNICEN; y Ana María Careaga, psicoanalista, docente universitaria e hija de Esther Ballestrino, fundadora de Madres de Plaza de Mayo. Además, el evento contó con una intervención artística a cargo del Dúo de Guitarras del Área de Cultura de la UNICEN, conformado por Gabriel Porta y Antu Olivera Caniumir, quienes ofrecieron una presentación musical en la jornada inaugural.
- El lanzamiento de la cuarta edición del proyecto educativo “Escuelas con memoria: camino a la sentencia del juicio”.
- La organización de actividades regionales. Se coordinaron y difundieron diversas propuestas en el ámbito regional, promoviendo la articulación entre las sedes, instituciones educativas y comunitarias en torno a la memoria colectiva.
- El acompañamiento a la marcha del 24 de marzo: El Área participó en la marcha conmemorativa del Día Nacional de la Memoria por la Verdad y la Justicia, y adhirió al pronunciamiento emitido por la Red Interuniversitaria de Derechos Humanos (RIDDHH) del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN).
- La presentación del libro “Los Equipos de Acompañamiento y su experiencia en territorio Bonaerense”. Se trata de una iniciativa en el marco de las distintas actividades que se realizaron con el fin de visibilizar la lectura de la sentencia, organizada desde el Área y la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Provincia de Buenos Aires y el Equipo de Acompañamiento a víctimas de Tandil. La importancia de este libro y su presentación remite a que reconstruye el andar mismo de los Equipos de Acompañamiento de la Provincia en su tarea diaria, concreta y sostenida en el tiempo y cuenta con un texto del Equipo de Acompañamiento de Tandil que integra el Área de Derechos Humanos.

- La proyección de la película “Aún estoy aquí” en el marco del mencionado Ciclo de Cine y Memoria, donde participaron más de doscientos estudiantes en el Espacio Incaa, dependiente del área de Cultura, junto a Jefatura Distrital.
- La participación en la presentación y el primer encuentro de la Práctica Socioeducativa “Responsabilidad Penal de Civiles en Delitos de Lesa Humanidad” a cargo de la Secretaría de Extensión de la Facultad de Derecho.
- La participación en el Acto Distrital del Día de la Memoria por la Verdad y la Justicia organizado por el IPAT y el Conservatorio de Música.

d) Proyecto de Extensión “Escuelas con Memoria: Camino a la sentencia”

- El lanzamiento de la cuarta edición del proyecto educativo “Escuelas con memoria: camino a la sentencia del juicio” un proyecto a cargo del Área de Derechos Humanos de la UNICEN, el Área Memoria de Jefatura Distrital de Educación Tandil y estudiantes de la Facultad de Ciencias Humanas. Esta nueva edición fue seleccionada en la 10ma Convocatoria a Proyectos de Extensión de la UNICEN. La apertura contó con la presentación de un nuevo ciclo de actividades llamado “Cine y Memoria” y la proyección del documental “Norita” en el Espacio INCAA UNICEN (dependiente del Área de Cultura), en la cual participaron más de 200 estudiantes de escuelas secundarias y de la modalidad EJAYAM. A su vez, se realizó la Selección de cortometrajes para nivel primario con el objetivo de acercar las temáticas de memoria, verdad y justicia a las infancias, desde una perspectiva didáctica y accesible. Estas actividades promovieron espacios de reflexión sobre el pasado reciente y la actualidad de los derechos humanos.
- En el Mes de la Memoria se desarrollaron múltiples actividades, entre ellas la muestra “Un oscuro tiempo de (in)justicia”, con la participación de más de 100 estudiantes y docentes de escuelas secundarias de la ciudad de Tandil.
- En el marco del proyecto, fueron realizadas tres visitas al ex CCD “La Huerta” junto a estudiantes secundarios y de la Facultad de Ciencias Humanas, junto a víctimas testigo del juicio.
- En el marco de la audiencia de lectura del veredicto del juicio que se llevó a cabo de manera presencial en la ciudad de Tandil, el equipo estuvo a cargo de la organización de la retransmisión especial para escuelas en el Espacio INCAA UNICEN, que contó con la participación de 400 estudiantes, Al mismo tiempo, se emplazó una exposición de lo

trabajado durante estos 4 años de proyecto en la muestra de producciones del juicio en el marco de la Semana de la Extensión.

- La organización, junto a la Subsecretaría de Derechos Humanos de la provincia, del Encuentro Local del Programa Futuro Memoria, donde participaron estudiantes y docentes de las escuelas que fueron parte del Programa Futuro Memoria, dependiente de la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Provincia de Buenos Aires, en un encuentro local como instancia previa al viaje de cierre en la ciudad de La Plata. El mismo estuvo a cargo del Área de Derechos Humanos de la UNICEN, la Jefatura Distrital de Tandil a través de su Área de Memoria, la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Provincia de Buenos Aires y los docentes y estudiantes de la EES N° 19, EES N° 20, EES N° 21 y ESEA N° 1. Los y las estudiantes compartieron sus producciones, así como también el recorrido de trabajo y compromiso que fue necesario emprender y lo significativo de este tipo de proyectos educativos para sus trayectorias. A su vez, contamos con el testimonio de María del Carmen Silva, víctima sobreviviente del terrorismo de estado y testigo del juicio La Huerta, el testimonio de Horacio Pietragalla, nieto recuperado e integrante de Abuelas de Plaza de Mayo y el cierre a cargo de Matías Moreno, subsecretario de Derechos Humanos de la provincia.
- Participación, por medio de la escritura del apartado “El juicio como herramienta pedagógica para la enseñanza del pasado reciente en la escuela” y del apartado “Escuelas con Memoria: el juicio como herramienta pedagógica para conocer el pasado y construir futuro desde la verdad” en el libro *Camino a la Sentencia: experiencias vinculadas al juicio por delitos de lesa humanidad de la zona centro de la provincia de Buenos Aires*.
- Desarrollo de una actividad en el marco del Día Nacional del Derecho a la Identidad a cargo del Proyecto de Extensión de Escuelas con Memoria con estudiantes de la Facultad de Ciencias Humanas. La iniciativa tuvo como objetivo generar una instancia de participación y reflexión para estudiantes universitarios vinculado a la identidad individual, pero fundamentalmente colectiva, de las personas detenidxs-desaparecidxs durante el terrorismo de Estado en la ciudad de Tandil. Compartimos un espacio de diálogo y escucha activa con María del Carmen Silva, víctima del terrorismo de estado y ex alumna de la FCH.

e) Sentencia Juicio “La Huerta”

- En septiembre se realizó la Presentación del libro “CAMINO A LA SENTENCIA - Compilación de voces y experiencias vinculadas al juicio por delitos de lesa humanidad de la

zona centro de la Provincia de Buenos Aires” en la Sala del Consejo Superior de Rectorado de la UNICEN. Esta compilación fue realizada por el Área de Derechos Humanos de la UNICEN e intentó dar cuenta de la multiplicidad de experiencias, actores de la universidad y de la comunidad que han desarrollado iniciativas vinculadas al juicio comúnmente denominado como “La Huerta” así como también dejar registro de los balances y expectativas que han transitado algunas de las víctimas y sobrevivientes durante los años de realización del mismo. En el día de la presentación contamos con una amplia participación de víctimas-testigos del Juicio “La Huerta”, organismos de derechos humanos, autoridades de las distintas unidades académicas, estudiantes participantes del Proyecto de Extensión “Escuelas con Memoria” y todas aquellas personas, instituciones y organizaciones que con su aporte contribuyeron a la presente compilación. La presentación estuvo a cargo del Rector de la Universidad, Marcelo Aba, el Subsecretario de Derechos Humanos de la Provincia de Buenos Aires, Matías Moreno y el nieto restituido e integrante de Abuelas de Plaza de Mayo, Horacio Pietragalla.

- En el mes de octubre, en conjunto con las autoridades de la UNICEN, se convocó a una reunión con actores de la universidad y la comunidad a fines de trabajar en la planificación de la audiencia de lectura del veredicto a realizarse en la ciudad de Tandil, el día 24 de octubre.
- A lo largo del año se dió continuidad a la participación en todas las reuniones de la Mesa Intersectorial “Nunca Más Tandil” conformada a inicios del juicio, en febrero del año 2022, para articular acciones de visibilización y sensibilización en la comunidad.
- Durante todo el año también se trabajó en el marco del Equipo de Acompañamiento a Víctimas, Testigos y Querellantes de los juicios por delitos de lesa humanidad de Tandil a través de reuniones y tareas específicas vinculadas al juicio en desarrollo y el mismo organizó la Ronda debate: Acompañamiento a víctimas y testigos en los juicios de lesa humanidad como política de reparación en el SUM de Salud Mental. La actividad se enmarcó en el día Mundial de la Salud Mental, y se trató de una iniciativa a construida desde CPA Tandil y el Equipo de Acompañamiento donde se generó un espacio de reflexión camino a la sentencia del juicio La Huerta. Tuvo como objetivo, la construcción de estrategias para acompañar la elaboración del pasado traumático para quienes fueron víctimas directas y, a su vez, resignificar la afectación del horror en el conjunto de la sociedad que permite la recomposición del tejido social dañado, poniendo como centro la posibilidad de la reconstrucción de la memoria colectiva como valor fundamental.

- Participación del Homenaje y reparación histórica al primer Centro de Estudiantes de la Facultad de Humanidades organizado por la Facultad de Ciencias Humanas.
- Participación en la actividad del ISFDyT N°10, llamado a “Derecho a la Justicia”, organizada por los profesorados de Historia y Geografía, en el marco del Juicio por delitos de lesa humanidad “La Huerta” (zona centro de la PBA). Contó con la presencia de los expositores Dr. Manuel Marañón y el Dr. Lucas Bilbao, docente e investigador del ISFDyT N°10 y la UNICEN. Este espacio estuvo orientado a reflexionar sobre la enseñanza del pasado reciente a partir de entender que la memoria es un espacio de disputa, donde se definen proyectos de sociedad y, en ese marco, se revalorizó la participación y el acompañamiento que las instituciones educativas desarrollaron a lo largo de los cuatro años de juicio.
- Retransmisión de la lectura del veredicto del Juicio por delitos de lesa humanidad “La Huerta” en el marco del Proyecto de Extensión “Escuelas con Memoria: Camino a la Sentencia”, en la Sala INCAA dependiente del Área de Cultura de la UNICEN. En la misma, con la participación de cuatrocientos estudiantes de escuelas secundarias de la ciudad de Tandil, se compartió la escucha a la lectura del veredicto y una reflexión en torno a la sentencia entendida como el resultado de un proceso de Memoria, Verdad y Justicia que continuará. En ese sentido, se revalorizó la participación de los jóvenes en la construcción de una democracia con más derechos humanos, a partir del compromiso y la construcción de memoria.
- En el marco de la puesta en valor del trabajo de la Universidad y la comunidad a lo largo del desarrollo del mencionado juicio, se desarrolló una muestra del trabajo emprendido en tal sentido, a cargo de la Secretaría de Extensión de la Unicen. En la misma, el Área de DDHH contó con un stand en el que se expusieron las distintas publicaciones realizadas en el marco de los juicios por delitos de lesa humanidad de Tandil y la región, imágenes y producción realizadas en el marco de Escuelas con Memoria, etc.
- En el transcurso de la lectura del veredicto y con posterioridad al mismo, el Equipo de Acompañamiento se desempeñó en sus tareas y coordinó una reunión posterior con el Ministerio Público Fiscal a los efectos de dialogar sobre el resultado del mismo.
- En conjunto con el Poder Judicial, la Policía Federal, el Ministerio de Salud de PBA y distintas dependencias de la UNICEN -especialmente el Área de Audiovisuales- se garantizaron las condiciones necesarias para la conformación del tribunal en el Aula Magna. Al mismo tiempo, se transmitió a partir del trabajo de Audiovisuales a las sedes de Azul, Olavarría y Quequén y en el Centro Cultural Universitario de la sede Tandil.

- Coproducción de la transmisión de Abra y Radio Universidad y participación en la misma el día de la lectura del Veredicto.

2. RED INTERUNIVERSITARIA DE DERECHOS HUMANOS DEL CONSEJO INTERUNIVERSITARIO NACIONAL.

-El Área formó parte de la Primera Asamblea de la Red Interuniversitaria de Derechos Humanos en su rol como integrante del Comité Ejecutivo, dando cuenta de las acciones llevadas a cabo desde septiembre de 2023 a la fecha, reafirmando el compromiso institucional con una agenda federal y activa en materia de derechos humanos.

-Se trabajó en la compilación de todas las actividades que las universidades nacionales desarrollaron durante el mes de marzo y junto con el nuevo Coordinador de la RIDDHH se elaboró el plan de trabajo para el año 2025.

-Integración en el Comité Ejecutivo y trabajo con el CPRES

-Integración y desarrollo de actividades en la Comisión de Ingreso y Curricularización de los Derechos Humanos.

3. PROTOCOLO PARA LA PREVENCIÓN Y ACTUACIÓN FRENTE A SITUACIONES QUE ALTEREN LA CONVIVENCIA PACÍFICA EN LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA.

-Presentación del proyecto junto a la Secretaría Legal y Técnica en el Consejo Superior.

-Reunión con la Facultad de económicas.

-Recepción y compilación de observaciones.

4. OTRAS ACTIVIDADES.

-El Área de Derechos Humanos participó con columnas periódicas en el programa de streaming “En el Aire” de ABRA UNICEN, generando espacios de divulgación y reflexión sobre las tareas y proyectos en los que viene trabajando, promoviendo una perspectiva crítica desde la universidad pública.

-Elaboración de la página web (derechoshumanos.unicen.edu.ar) en articulación con la Secretaría de Relaciones Institucionales.

- Participación, junto a estudiantes del Proyecto de Escuelas con Memoria, del IX Encuentro Federal de DDHH, que tuvo lugar en la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA el día 06 de diciembre. El mismo constituye una instancia de intercambio y debate clave para la formación en derechos humanos, teniendo como centro las complejidades que enfrentan las democracias en el marco de la cuarta avanzada neoliberal.